

LA DECLARACION PROGRAMATICA DEL GOBIERNO, A EXAMEN

ASI OPINAN ALGUNOS POLITICOS

VICTOR SALAZAR

(P.S.O.E. histórico)

«AMNISTIA CONDICIONADA»

El Gobierno, para lograr la credibilidad, tendrá que cumplir lo que prometió: la apertura democrática. La medida que podría de momento hacer creer que se lo propone, es sólo y exclusivamente la apertura y conceder una amnistía total, sin limitaciones. En el momento de que hace una amnistía condicionada, no resuelve ningún problema, por el contrario, serviría para encontrarlo. Respecto a los acuerdos tomados por las Cortes para la modificación del Código Penal, creo que no ofrecen ningún cambio. Ese artículo 172 sirve sólo para una estimación justa o arbitraria de los hechos a juzgar.

JOAQUIN SATRUSTEGUI

(Monárquico)

«NEGOCIACION CON PARTICIPACION DE LOS MINISTROS MILITARES»

Aunque la declaración no es un programa, sus palabras parecen reflejar un espíritu que me satisface en lo esencial y deseo se confirme rápidamente en hechos. La amnistía tiene que ser muy amplia y el diálogo con la oposición debe convertirse inmediatamente en una negociación con participación de los ministros militares, en medio de atronar el difícil momento político, social y económico, para desembocar pacíficamente en una situación en que sea realidad esa "convicción de que la soberanía nacional reside en el pueblo".

MANUEL MARIA ESCUDERO

RUEDA

(Grupo Parlamentario Independiente)

«LA AMNISTIA NO PUEDE BENEFICIAR A LOS IMPLICADOS EN EL ASUNTO "LOCKHEED"»

La declaración es para un Gobierno que acaba de ganar unas elecciones y tiene una acción política por delante. El plazo es largo. El contenido económico es una abstracción impresionante. No acabo de entender lo que dicen sobre las leyes que van a proporcionar más autonomía o descentralización a las regiones. ¿Es el plazo de ocho meses suficiente para resolver el problema regional? Si es así los felicito muy sinceramente.

Sobre la amnistía, digo que adolece de falta de precisión y pienso que en ella no pueden ni deben ser acogidos los posibles implicados en el asunto de la Lockheed. No puedo pensar que se vuelva a repetir el asunto Matesa.

ANTONIO GARCIA TREVILJANO

(Demócrata independiente)

«LA DECLARACION ESTA LLENA DE AMBIGÜEDADES»

La declaración programática es sólo y exclusivamente eso: una declaración. No convence a nadie. Llevamos ya cuarenta años escuchando palabras y más palabras sobre política y pueblo. Y hace falta más coherencia y más realismo. La amnistía no puede ser sólo un indulto, y esto es lo que va a ser. Un indulto dirigido a convencer a la clase popular y esto no es suficiente. Nosotros seguiremos exigiendo un indulto total que alcance a todos los implicados en la guerra civil. Una libertad para todos los detenidos políticos, una libertad para todos los presos vascos. Sobre la reforma constitucional, la declaración está llena de ambigüedades. El Estado debe ser legitimado por la voluntad popular y los partidos políticos tienen que tener la posibilidad de acceder al poder y no convertirlos tan sólo en una oposición legalizada.

FRANCIA

«Extrema prudencia en razón de la oposición de derecha»

París, 17. — Los diarios de la tarde, en París, fueron los únicos que pudieron recoger en sus páginas la referencia del Consejo de Ministros tras la que el Gobierno español anunció una amnistía inmediata y elecciones generales antes de junio de 1977, lo que fue ampliamente destacado por «Le Monde» y el católico «La Croix».

«Le Monde» titula en primera página la propuesta de amnistía hecha por el Gobierno español, para relacionar a continuación el conjunto de puntos que forman el programa aperturista del Gobierno presidido por don Adolfo Suárez.

Tras destacar los contactos mantenidos ayer por el jefe del Gobierno con líderes de la oposición moderada, el vespertino independiente comenta la referencia que el programa del Gobierno hace respecto a la «diversidad regional».

«Le Monde» inició ayer una serie, en la que el historiador Philippe Bourdieu ha desarrollado el tema de los sucesos del 18 y 19 de julio de 1936, bajo el título «Hace cuarenta años, la guerra de España».

«La Croix» relaciona los principales puntos del programa gubernamental que califica como «liberalización moderada», opinando que el paso dado por el actual equipo gubernamental español, aunque va más adelante que el de Arias Navarro, «avanza aún con extrema prudencia en razón de la oposición de derecha». — Efe.

IBIZA

Llaves mano y grandes facilidades. Estupenda rentabilidad apartamentos con 6 meses mínimo alquiler. Ofertas especiales para más de 10 apartamentos, 200 apartamentos y 50 locales comerciales además de todos los servicios de lavandería, supermercado, bares, Snack, restaurante... en el centro más importante de San Antonio. Administración de comunidad propia. Club privado para propietarios con solarium y piscina en planta ático. Edificio Tanit en la bahía de San Antonio (Ibiza), al borde del mar y sobre el Club Náutico. Tel. 34 05 15. En Barcelona Tel. 318 83 98.

CIRIACO DE VICENTE

(U.G.T.)

«NO SE HABLE DE AMNISTIA LABORAL NI SINDICAL»

«En conjunto es la declaración más positiva de cualquier Gobierno después de la guerra de 1936. Considero positivo el hecho de que reconozca la existencia de la oposición. Como negativo noto que se sigue insistiendo en el hecho regional y desconoce la existencia de la nacionalidad. El tema de la amnistía es de entrada positivo, pero tiene fuertes limitaciones: primero, no se habla para nada de la amnistía sindical ni laboral. Y la amnistía por faltas y delitos tipificados en el Código Penal queda condicionada a que no se haya puesto en peligro ninguna vida, lo que excluye los supuestos de legítima defensa que se dan habitualmente en las manifestaciones. La declaración es muy genérica e imprecisa en cuanto a los derechos sindicales, no se alude a los derechos de huelga, ni se dice que se va o no a ratificar, hay que pensar que si, el convenio número 78 de la O.I.T. En todo caso se trata de palabras, que el Gobierno tendrá que cumplir.»

ENRIQUE TIerno GALVAN

(P.S.P.)

«PROBABILIDAD DE GOBIERNO DE COALICION Y PROCESO CONSTITUYENTE»

«Es, a no dudarlo, la declaración más abierta y prometedora que hemos oído los españoles desde que se habla de reforma y cambio. No obstante, son las obras y no las palabras que tiene que servir de fundamento a la opinión pública, para confiar en la gestión gubernamental. En la declaración parece que existe la probabilidad de un Gobierno de coalición y de abrir un proceso constituyente.

Si esto fuera así, de tal modo que se pudiese discutir a fondo el problema regional, los objetivos fundamentales de una primera etapa se habrían cumplido.

Si no es así, estaríamos en la situación actual y las dificultades para una convivencia pacífica continuarían. Yo temo que el programa pueda ser sumamente recortado y disminuido en la práctica. Esto es todo.»

GONZALO FERNANDEZ DE LA MORA

(U.N.E.)

«PROGRAMA MUY DIFÍCILMENTE REALIZABLE»

«El programa del Gobierno me parece muy difícilmente realizable, porque reclama "dos prioridades paralelas", la reforma constitucional y la reactivación económica. Entiendo que progresar simultáneamente en este doble frente es arduo y parcialmente contradictorio.»

LUIS YAÑEZ

(P.S.O.E. renovado)

«CONTRADICCION ENTRE HECHOS Y PALABRAS»

«Con ocasión del nombramiento del Gobierno, decíamos que su tarea sería juzgada por los hechos y no por las palabras. Ahora, ante la declaración programática, constatamos la contradicción ante el reconocimiento por primera vez de la importancia de la oposición democrática y de la disolución, el mismo día, de una reunión ampliada de Coordinación Democrática.»

DIONISIO MARTIN SANZ

(Consejero del Reino)

«CLAROS Y GRAVES ERRORES»

«Aun reconociendo que está bien construida y sistematizada, sin embargo, presenta, a

mi juicio, claros y graves errores, contradicciones y lagunas.

¿Es que ningún español es ya partidario de alguna de las instituciones mediante las cuales España ha logrado los más espectaculares y continuados avances en su historia? ¿Siembra paz quien defiende, no el cambio, sino la transformación política sin condicionarla, al menos, al resultado de la consulta popular?

No se logrará la máxima estabilidad económica, que el propio documento considera indispensable, volcando sobre la gravedad de este momento económico que estamos viendo, todas las perturbaciones e incertidumbres que han de originar el pluralismo sindical que se pretende, que no regateará cualquier medio para hacer proelitismo y apropiarse del patrimonio sindical. ¿Y cómo puede realizarse sin disponer, porque se les pretende liquidar, de los Sindicatos de rama que agrupan a todas las empresas de cada sector?»

RAMON TAMAMES

(Partido Comunista Español)

«YA NO ES TIEMPO DE HABLAR CON LA OPOSICION, SINO DE PACTAR CON ELLA»

«Se nota en la declaración del Gobierno que haya poca coherencia entre sus miembros, y es resultado del procedimiento y juxtaposición de las posturas de los distintos ministros. Cae incluso en la contradicción de invocar la soberanía del pueblo español, mientras se sigue planteando, la reforma constitucional como la obra de este Gobierno. Primero habría que aceptar un periodo constituyente, para que fuera el pueblo quien hiciera las reformas.»

Sin embargo, el Gobierno no acepta la propuesta de la oposición de abrir un periodo constituyente, sino que es el Gobierno quien hace su propia reforma sin contar con nadie. Respecto a la amnistía, creo que es más bien un indulto que una amnistía. Todo lo que ha dicho el Gobierno llega demasiado tarde. Ya no es tiempo de hablar con la oposición, sino de pactar con ella, dando como resultado un Gobierno provisional. Respecto al programa económico que anuncian, creo que es totalmente irrealizable, ya que los inversionistas no confían, y en vez de invertir, realizan fugas de capitales. Hasta que no se cuente con la base obrera, no habrá política económica posible. Por último, creo que el Gobierno peca de exceso de seguridad en sí mismo cuando habla de unas próximas elecciones generales para el 30 de junio. Primero vamos a ver si son capaces de superar el otoño. Yo, personalmente, creo que no.»

ESTADOS UNIDOS

REACCION FAVORABLE A LA DECLARACION DEL GOBIERNO

Nueva York, 17. — La declaración del Gobierno español sobre amnistía para los presos políticos y sobre la reforma constitucional, ha suscitado un rápido y vivo interés en la prensa y en los medios de comunicación norteamericanos.

Apenas conocido el documento, ya la televisión daba cuenta de él en los últimos noticiarios, mientras las emisoras de radio lo divulgaban reiteradamente a lo largo de la noche, algunas con comentarios telefónicos de sus corresponsales desde Madrid. El «New York Times», cuya primera edición salió antes de conocerse el documento, inserta en la primera página de su segunda edición, esta mañana, una crónica de su corresponsal en Madrid, Henry Giniger, analizando el texto.

El corresponsal del «New York Times» dice que la recomendación de amnistía es una manera «formal de decir que el Rey emitirá pronto un decreto sobre el asunto». Otros corresponsales han adelantado que la fecha de este decreto será probablemente la del 25 de este mes, por ser la fiesta del patrón de España.

Para el corresponsal del «New York Times», la declaración satisface hasta cierto punto las demandas de la oposición, aunque también observan que pudiera suscitar críticas por venir redactada en los que lla-

ma «términos generales», y por no fijar un plazo concreto.

Dice, asimismo, que de las 639 personas que están en prisión actualmente, casi la mitad lo están por terrorismo o ataques a la policía.

El corresponsal del «New York Times» se ocupa también de la reforma constitucional, diciendo que la declaración implica que la legislación anteriormente aprobada sobre libertad de asociación y de reunión, que la oposición consideraba excesivamente restrictiva, «podrá ser modificada ahora».

El cronista de «New York Times» concede también gran interés a la aceptación de la crítica que el Gobierno español declara. Menciona expresamente los párrafos en los que se dice adoptar como norma de conducta «el diálogo con los grupos simpatizantes tanto como con los de la oposición».

Henry Giniger recoge, finalmente, la promesa de la reorganización sindical y las preocupaciones del Gobierno español por la situación económica del país.

La reacción de la prensa y de la radio norteamericanas es, en general, favorable a la declaración del Gobierno español, con algunas reservas en cuanto a fechas y a plazos.

La radio es muy favorable en algunas apreciaciones. Tim Brown, corresponsal de la NBC, habla de un «cambio arrollador» y de que la declaración augura un «futuro optimista para España» y para la democracia en el país.

El interés de los medios de información por la declaración del Gobierno no parece sino reflejar el interés político que reina en los Estados Unidos por la evolución de España hacia la democracia, interés que se puso de manifiesto esta semana, en la convención nacional del Partido Demócrata, a la cual asistió como invitado de honor de la presidente del partido, Linda Boggs, el embajador de España en Washington, don Jaime Alba.

En su plataforma o programa político electoral, la convención demócrata declaró expresamente que el partido estimularía el desarrollo de instituciones democráticas estables en España. — Efe.

CARPINTERIA METALICA NILO

Le ofrece su pronta y segura colocación de su galería, Ventana o terraza, tiendas escaparates y puertas mixtas. Teléfonos 3862204 y 3862208 de 8 a 2 y de 3 a 6. Facilidades de pago.

COMAS Muebles y Decoración

Rebajas Julio hasta un 50 %

Paseo de Gracia, 114, entlo. (sobre Diagonal) Tel. 227.23.06 y 218.33.07

Ni reforma ni ruptura: negociación

La prensa madrileña, satisfecha

Madrid, 17. («La Vanguardia») — Sin puños en alto, aunque con suspiros de alivio, la palabra mágica «amnistía» se ha paseado hoy por las páginas de la prensa madrileña y por las menguadas tertulias del verano, con idéntica frescura que la estela de nuestras cotidianas tormentas estivales. Ayer fue el día de la gran tensión, de la discusión sosegada en torno a las comas, a los puntos, a los puntos y comas. Hoy es el relajamiento: de los ministros «cerebros» que esta madrugada enfilaron sus domicilios, ninguno se presentó en sus despachos ministeriales. Tampoco el presidente.

Los lectores madrileños se desayunaron esta mañana con el anuncio de la «democracia», con el paso previo de la «amnistía», con el concepto «reconciliación nacional», bandera eternamente levantada por la oposición, como apunta esta mañana el comentarista político de «Ya», Luis Apostua. Si para «El País», la declaración del Gobierno es «acertada y prometedora», y expone su convicción de que «la gran mayoría del pueblo español estará dispuesta a colaborar en un programa que ayude a construirla», para «ABC», la declaración es «abierta, proclive al logro de esa concordia nacional que resulta imprescindible para la instauración de un sistema político democrático». De pronto nos hemos encontrado con un Gobierno «para la amnistía».

«El milagro de Santa Rita»

Las inevitables encuestas de urgencia rezuman satisfacción ante los aspectos positivos de la declaración programática. Que los hay también negativos, es indudable, y entre ellos el plan económico de la declaración, pero excepto en casos señalados, se ha querido ver con benevolencia los primeros balbuceos de un Gobierno que se dio por muerto tan pronto nació. Veinticuatro horas después de la crisis ministerial, un tectócrata ex ministro confiaba a un redactor de «La Vanguardia» que si el presidente Suárez había sido calificado por un periodista polémico y polemista, como «el milagro de Santa Teresa», el equipo económico designado podría adjetivarse como «el milagro de Santa Rita».

Prueba de que algunas imposibilidades hipotéticas pueden trocarse en posibilidades reales, son los doce puntos pro-

gramáticos que de alguna manera demuestran, para algunos observadores avisados, que en la dualidad reforma-ruptura, que vibró durante el Gabinete anterior, había un término de vital importancia, valorado en su justo precio por una oposición que se guardó de apriorismos: la negociación.

«La Vanguardia» quiso conocer la opinión que sobre el anuncio del tema de la amnistía podrían tener tres ilustres penalistas de aspecto político diferenciado. La respuesta fue unánime en cuanto que la opinión autorizada solamente es posible ante una regulación jurídica. Es decir, que todavía puede caber el apriorismo de «tratar de responder a una serie de preguntas —¿los comunistas?, ¿los que actuaron en defensa propia?, ¿los militares?...—, que solamente la normativa jurídica que resulte del uso del Derecho de Gracia por parte del Rey podrá contestar.

Ruptura con la reforma

En la rueda de prensa informal —ministro e informadores en pie— que siguió a la lectura por el señor Reguera Guajardo de la declaración del Gobierno, se suscitó el tema del referéndum: ¿Sería el mismo? ¿se atrasaría? El ministro contestó, simplemente: «El Gobierno estudiará el referéndum». Para algunos políticos, esto podría significar un repunteamiento radical de la consulta popular, y por consiguiente la ruptura con la fórmula reformista propiciada fundamentalmente por el señor Fraga Iribarne.

Sólo quedaría por comentar la dilatada duración del Consejo de Ministros, y en esto coinciden los medios consultados con lo que anoche declaró el ministro de Información. No se producen —por la tarde— especiales tensiones. El aspecto administrativo del Consejo —nombramientos, reformas de departamentos ministeriales— ocupó a los ministros hasta las ocho de la tarde. Cuatro horas y media después se terminaba de debatir la declaración programática. Poco antes de la una de la madrugada salía de la presidencia el vicepresidente primero, teniente general De Santiago. Desde ese momento hasta las dos y treinta y cinco de la madrugada en que llegó el ministro al edificio de Información, todo fue cuestión de comas, de puntos y de puntos y comas.

INGLATERRA

«LA MAS LIBERAL HECHA POR UN GOBIERNO ESPAÑOL»

Londres, 17. — La radio británica destacó hoy el anuncio del Gobierno español de celebrar elecciones generales antes del 30 de junio del próximo año y su petición de amnistía al Rey.

En sus boletines informativos de la mañana, la B.B.C., apoyando su juicio en observadores cuyo nombre no citó, consideró esta declaración como «la más liberal hecha por un Gobierno español desde el final de la guerra civil».

La emisora independiente de Londres L.B.C. destacó la demanda de amnistía para presos políticos, y también resaltó que se celebrará un referéndum sobre cuestiones relacionadas con la reforma constitucional. — Efe.

ALEMANIA

«UN PAQUETE DE BUENOS PROPOSITOS»

Bonn, 17. — La declaración del Gobierno del presidente Suárez es destacada hoy en los servicios informativos de la radio y televisión de la República Federal de Alemania.

Prioridad informativa conceden los mismos medios al punto de la declaración relativo a la amnistía, que repercutirá —según cálculos oficiosos— sobre unos 400 presos y detenidos políticos.

Se subraya al propio tiempo que el Gobierno reconoce la soberanía del pueblo, y que anunció su propósito de «edificar un sistema político democrático».

Otro de los puntos aludidos en los servicios informativos radio-televisados, se refiere al anuncio de elecciones generales antes del 30 de junio de 1977.

Según la corresponsal de la agencia alemana DA, la declaración gubernamental española constituye «un paquete de buenos propósitos», que se complementan con el anuncio de amnistía.

En opinión de Elisabeth Guth, los veinte miembros del Gabinete Suárez, se manifiestan a favor de un sistema político democrático, en base a las libertades civiles, el pluralismo de partidos y la igualdad de oportunidades para todos los grupos democráticos. — Efe.

COMPRO LIBROS

ANTIGUOS Y MODERNOS OBRAS BIBLIOTECAS Y LOTES

LIBRERIA EPOCA

PLAZA SAN JAIME, 6. TEL. 318-36-88